



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I.

Jueves 17 de Septiembre de 1891.

Núm 145

SUSCRIPCIÓN

BURGOS.	Trimestre, pesetas	3 50
	Semestre.....	6 50
	Año.....	12
FUERA.	Trimestre, pesetas	4 50
	Semestre.....	8
	Año.....	15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....	Año.....	30

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción
y Administración

ISLA, 91

Pago adelantado

ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes..... 0'16
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados a precios convencionales.
 Se reciben anuncios y suscripciones
 en la Administración y en la
 librería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Las llagas de San Francisco.
 SANTO DE MAÑANA.—Santo Tomás de Villa-
 nueva.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9
 de la mañana, 12°; á las 3 de la tarde, 18°
 El barómetro marca buen tiempo.

Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y me-
 dio reales; por 24 sifones, 8 reales.
 Gaseosas: botella grande, 25 céntimos; Idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR
 Plaza de Prim, 19.

Manuel Rico y Gil, banquero y casa de cambio. Los cupones Cubas, vencimien-
 to Octubre, se toman á 6 $\frac{3}{4}$ beneficio.—Véase anuncio pág. 13.

CORSETERA MADRILENA

Tomasa Baonza ha trasladado su domicilio á la calle de la Puebla, núm. 49, don-
 de sigue recibiendo los encargos que su distinguida clientela siempre la ha con-
 tado.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Portería.—Se halla vacante la de la casa núm. 63 de la calle de San Juan. La
 persona que la desee puede verse con el dueño, que habita en la misma casa.

En la imprenta de este periódico, se vende papel para envol-
 ver, á precios económicos.

DESDE CONSUEGRA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

Septiembre 15.

¡Aquí fué Consuegra!

Esta es la frase que involuntariamente pronuncian los lábios de cuantos vienen aquí movidos por la curiosidad ó á cumplir un deber de su cargo.

Consuegra no existe; la antigua capital del priorato de la orden de San Juan es actualmente un montón informe de escombros y de restos humanos.

El dolor retratado en todos los semblantes, llanto en los ojos, luto en el corazón, angustia horrible en el alma, la muerte dominando como absoluta soberana en todas partes, desaliento en el pecho, tristezas, sombras horribles en el porvenir, que llenan de espanto y obligan á los que sobreviven á apartar las miradas de la tierra para dirigir las á Dios y pedirle un rayo de su misericordia divina para llevar con resignación la desgracia ó recibir un auxilio que se la remedie.

El pueblo de Consuegra ha desaparecido; bajo el fango han quedado hundidas sus casas, en los escombros enterrados sus habitantes y borradas las plazas y calles por donde aún no hace cinco días transitaba un pueblo rico, laborioso y honrado, satisfecho del presente, y alegre porque con razón esperaba el bienestar á que se había hecho acreedor.

Consuegra ocupaba la parte vieja; la falda de una pintoresca vertiente que corona un castillo muy viejo y diez molinos de viento, perfectamente alineados, siete á la izquierda y tres á la derecha, pigmeos con brazos de gigante, que demuestran su antigua riqueza y su gran poderío en otros tiempos. La parte nueva se extiende á uno y otro lado del río Amarguillo, más populoso el de allá, pero no menos rico el de aquende. El raquítico riachuelo, seco casi siempre en invierno y en verano, á pesar de que entre los términos municipales de Madridejos y Consuegra cubrían con lujo de piedra y de ojos su cáuce seis bonitos puentes, de los cuales sólo dos quedan resentidos sobre sus pilares, esperando un pretexto para seguir la suerte de sus hermanos y la que han corrido los barrios que defendían las asechanzas del Amarguillo.

Consuegra dista de Madrid, por la carretera general de Andalucía, 125 kilómetros; tenía, según el censo último, 8.200 almas; sus calles eran rectas, anchas, formábanlas sólidas casas de labranza y casi elegantes viviendas de familias bien acomodadas; eran espaciosas las plazas, de buen gusto arquitectónico las cuatro iglesias y el convento de religiosos, donde se ha estado proporcionando educación á muchos hombres y niños.

Pues bien: lo poco que aun hay en pie, amenaza desplomarse sobre las cabezas de quienes visitan aquellos lugares, contristado el ánimo y empañadas las pupilas por el llanto.

El telégrafo no ha podido transmitir todo; y muchas veces el laconismo de su lenguaje no se presta á ciertas descripciones. Para suplir en esta ocasión las deficiencias que señalo, voy á referir cuanto en mi viaje de Madrid

este pueblo he recogido y confirmado, hablando con los interesados ó con personas dignas por su respetabilidad de todo mi crédito.

En Aranjuez.—Llegué al Real Sitio con el Sr. Los Arcos, nombrado delegado especial del Gobierno, poco antes de las once de la noche del domingo último. Me dirigí al telégrafo y pregunté su jefe:

—¿Qué saben ustedes aquí de Consuegra?

—No tenemos noticia,—me contestó aquél;—la línea está interrumpida en Tembleque.

—Pero, ¿qué pasa en Consuegra?—volví á preguntar.

—¡Nada!

—¿Nada?—dije.—El Sr. Los Arcos va á dicho pueblo, donde dicen que hay más de mil personas ahogadas y aplastadas.

En Aranjuez no sabían nada; era necesario marchar cuanto antes al lugar de la catástrofe, y el director general de Comunicaciones, comprendiéndolo así, ordenó enganchar los carruajes que tenía encargados. Eran tres, y en el que ocupaba el Sr. Los Arcos tuve la honra de ocupar un lugar, agradeciéndole muchísimo su atención.

En Marcha.—A las doce y media partieron del hotel Pastor los tres carruajes en que íbamos cuantos formábamos la expedición, total doce personas, contando los dos ordenanzas de la Dirección general.

La noche estaba fría y lluviosa; entramos en la carretera de Andalucía, andando un kilómetro por cada cuatro minutos; pasamos rápidamente por Ocaña, cuya población dormía ignorante del objeto de nuestro viaje; á las dos y media dábamos vuelta á La Guardia, bordeando el pueblo, y en tanto los carruajes oscilaban al rodar, debido á los baches de la carretera, íbamos los expedicionarios haciendo estuertos de imaginación, para convencernos unos á otros de que en las noticias de Consuegra había mucha exageración.

Comenzó á alborear el nuevo día, triston y lluvioso como el anterior, y á poco divisamos la magnífica torre de la iglesia de Tembleque.

A las cinco y media entrábamos en el pueblo y nos deteníamos, en la plaza de la Constitución, frente al telégrafo. El jefe de la estación saludó al Sr. Los Arcos, y á poco fué cumplimentado también por el Ayuntamiento en masa, cuya corporación tuvo para los periodistas frases cariñosas y de elogio.

Las caballerías han andado sin descanso nueve leguas en cinco horas, y faltaban para llegar á Consuegra siete de pésimo camino.

Era forzoso dar á los caballos un poco de descanso, durante él los periodistas nos acordamos de que lo éramos, y cada cual escogió su campo de acción.

—¿Tienen ustedes noticia de lo sucedido en Consuegra?—pregunté á unas mujeres que había en la plaza.

—¡Ah! señor,—me dijeron;—¿qué pasa? Consuegra no existe, según dicen los de Madrideojos, y pasan de mil los muertos;—y lloraban aquellas pobres mujeres como pudieran hacerlo por causa propia.

El alcalde me confirmó estas noticias, y á poco nos proporcionó mayores datos el peatón que hace el servicio de correo entre Tembleque y Consuegra.

Las tristes nuevas avivaron la impaciencia que sentía el Sr. Los Arcos de marchar cuanto antes, y con aplauso nuestro, á las cuatro y media salimos de Tembleque, pueblo grande y rico, con una extensa vega, en la cual, á consecuencia de los temporales, se extendían cinco grandes lagunas, que simulaban desde lejos un extenso lago, en cuyo centro se elevaba una isla, que era Tembleque.

Salimos de este punto lloviendo; la carretera es muy recta hasta Madridejos, y en los altos de él podíamos ver el pueblo, que quedaba detrás envuelto en recia turbonada.

El camino estaba malo; en algunos sitios el agua había cegado las cunetas y dejado al descubierto la grava; en la cañada del Polillo echamos pic á tierra, y mientras los coches pasaban aquel sitio peligroso anduvimos á pie tres kilómetros, montando de nuevo cuando los carruajes nos alcanzaron.

Olvidábame de decir que en la expedición figuraban los Sres. Aguirre (padre é hijo), naturales y propietarios de Consuegra, donde tenían á toda su familia sin saber qué suerte habían corrido. El peatón los enteró de que estaban todos buenos, á pesar de que las aguas inundaron la casa, rompiendo tabiques y puertas y destruyendo los muebles. Los Sres. Aguirre lloraban de alegría, sin que por esto dejaran de sentir las desgracias de sus convecinos.

En Madridejos.—Cuando entramos en este hermoso pueblo, las autoridades y el vecindario esperaban nuestra llegada. No pensaba el Sr. Los Arcos cruzar este pueblo; su intención era ir directamente á Consuegra por uno de los caminos vecinales que parten de la carretera, pero ninguno de ellos permitía el tránsito de coches ni de caballerías siquiera, tuviese que desistir y entrar en Madridejos.

El alcalde manifestó al director que con nuestros carruajes no llegaríamos á Consuegra, haciéndose pedazos antes de salir del pueblo. Añadió había dispuestas dos grandes galeras con cuatro hermosas mulas cada una, propiedad del rico propietario D. Severiano Martín del Campo y del diputado provincial Sr. Lozano.

Atendido el consejo y aceptado el ofrecimiento nos dedicamos todos á adquirir más noticias de la inundación.

Madridejos ha sufrido considerables pérdidas en sus campos, la vega se inundó toda, las aguas han destruído mil huertas que pertenecen á igual número de propietarios que viven solo de sus productos. Se calcula que ponerlas en condiciones laborables costaría 30.000 duros, cantidad de la que no pueden disponer los dueños de las huertas; algunos palomares se inundaron también, alcanzando las aguas en su mayor subida de tres á cinco metros. En el descenso, en los primeros momentos recogiéronse de la vega y huertas 35 cadáveres, número que hoy se eleva á 44; todos ellos, excepto un jornalero de Madridejos, eran de Consuegra.

En la vega recogiéronse también multitud de documentos y un libro de partidas de nacimientos, llevados por las aguas al destruir el archivo parroquial.

Desde los primeros momentos del terrible suceso el ayuntamiento y el

vecindario de Madridejos han venido dando socorros de pan, aceite, vino, arroz y carne al de Consuegra y enviado braceros para hacer los enterramientos y excavaciones. Todos han rivalizado en actos de caridad distinguiéndose los señores D. Severiano y D. Manuel Martín del Campo y el señor Lozano, todos ellos dignos del agradecimiento del pueblo destruido.

A Consuegra.—Llegó el momento de ir á ver de cerca el lúgubre cuadro que ofrece este infeliz pueblo, hace poco tan rico, que el ayuntamiento, encontrándose con sobra de fondos, había dispensado á los vecinos el pago del repartimiento, y hoy sirven sus ruinas de inmensa necrópolis á sus hijos.

Las galeras tomaron, no los caminos más cortos sino, los más viables, y á pesar de ello, aquella en que iba el Sr. Los Arcos quedó varias veces detenida en el fango, saliendo gracias al hermoso tiro de mulas. La galera en que yo iba con el juzgado de instrucción estuvo dos veces á punto de volcar y se atascó una vez. En diferentes sitios tuvimos que bajarnos. A las dos de la tarde nos apeábamos en este pueblo.

Lo primero que pudimos observar fué el abatimiento de espíritu de sus habitantes, en cuyos rostros se advertía una estupidez dolorosa, esa indiferencia que ocasiona el sufrimiento rudo y que puede terminar en locura ó en idiotismo.

Y se comprende. Estas pobres gentes llevan cuatro días viendo constantemente los cadáveres de sus parientes, deudos y amigos, las ruinas de sus viviendas, y con los escombros restos de la cama en que dormían, del mueble donde encerraban sus ahorros, el perro, fiel guardian de sus intereses, aplastado; muertos los demás animales domésticos; por todas partes la muerte y la miseria, un recuerdo triste del pasado feliz, un presente lleno de dolor y un porvenir preñado de amargura. Esto están viendo á todas horas, y hasta parece que algunos miran con envidia el eterno sueño en que descansan sobre los escombros sus hijos ó sus padres.

Encontré en una calle á un pobre anciano que me miró con esa estupidez que he llamado dolorosa; sus ojos lloraban, la boca sonreía y la palabra reposada y clara repetía:

—Yo he enterrado á mi mujer, luego á mi hija, á mi yerno y mis tres nietos. Yo solito. Ya no me queda nadie en el mundo.

Una pobre viuda, madre de un hermoso niño á quien ella recogió cadáver de entre las ruinas de su casa, se abrazó al hijo de su alma, y sentada en lo que había sido puerta de entrada, permaneció estrechándolo contra su corazón y besándolo, costando gran trabajo quitárselo para darle sepultura.

—¡Esa es!—me dijo, señalando á una mujer vuelta de espalda y sentada sobre los escombros de un portalón.

La mujer volvió la cabeza, nos miró y se encogió de hombros.

No creo necesario describir el aspecto que presenta el pueblo. Lo he hecho por telégrafo; repetiré que es un cuadro de horror que no hay palabras con qué expresarlo.

Hoy creo deben ofrecer más interés ciertos detalles que revelan actos de heroísmo y de egoísta amor á la vida.

Entre otros hechos menos importantes citaré los siguientes:

Un hombre vió flotando sobre las aguas el cuerpo de una mujer que llevaba abrazada una niña de pocos meses. Fiado en sus excelentes condiciones de nadador se arrojó al agua con el deseo de salvarlas. Logra cortar la impetuosa corriente, llega al sitio donde estaban á punto de perecer madre é hija abrazadas; ve entonces la imposibilidad de salvar á las dos y propone á la madre que opte entre salvarse ella ó salvar á su hija.

La madre soltó á la niña, que desapareció, y el hombre sacó salva á la madre.

Un niño de doce años salió á la calle pidiendo socorro, arrojando cerillas encendidas para llamar la atención de las gentes. Después se encontró su cadáver; tenía en la mano izquierda una caja de cerillas.

D. Vicente Figueroa, rico propietario de Consuegra, á pesar de las pérdidas que ha experimentado, mantiene en su casa ochenta personas, y costeá una brigada numerosa, al frente de la cual trabaja como el último operario.

* * *

Envío esta carta con un propio, que la dejará esta noche en Aranjuez, y confío llegará oportunamente á su destino.

Aquí es ya inútil mi estancia. En Consuegra no queda ya que hacer más que repartir socorros, enterrar ó quemar los cadáveres y muchos brazos para desembarazar de escombros toda la parte arruinada. Además, el único hilo telegráfico está casi siempre ocupado por el elemento oficial, y los despachos sufren detenciones de más de veinticuatro horas. En Camuñas, Herencia, Villafranca de los Infantes y Villarta, como en Madridejos, sólo ha habido pérdidas materiales.

Hoy saldré de ésta, proponiéndome llegar mañana á Madrid.

CRÓNICA LOCAL

Parece ser que el actor Sr. Sánchez de León tiene el proyecto de dar en nuestro coliseo unas diez funciones á principios de Octubre, para las cuales abrirá el correspondiente abono, siempre que logre vencer algunos obstáculos que se le presentan.

En la compañía figurarán seguramente las señoras Lamadrid, María Mantilla y Abria, con los Sres. Ortega (padre é hijo), proponiéndose dar á conocer obras recientemente estrenadas en la corte, como son: *Las personas decentes*, *La mujer de César* y otras, sin olvidar tampoco lo bueno del antiguo repertorio, entre las que figurará *El sí de las niñas* del insigne Bretón de los Herreros y algunas más.

Lo celebraremos, deseando que el público les favorezca con su valioso concurso.

Después larga excursión por Suiza, Belgica y otros puntos del extranjero, tenemos entre nosotros por unos días, de paso para Madrid, á la distinguida señora doña Elisa Taberner de Olazabal, con su elegante y bella hija Elisa, que llegaron anoche á esta ciudad.

Cartas detenidas hoy en la Administración principal de correos de esta capital por no haber sido encontrados los interesados:

D. Antonio Busto, procedencia desconocida; monsieur le consul de France, de París; D. Pedro Alonso, del interior; doña María Belén, de Madrid; D. Francisco Ramos Selva, de Haro.

Ha aparecido depositado en el buzón de la Administración de correos, sin duda por equivocación, un documento extendido á nombre de D. Francisco Prado, de la Merienda 1 de Sotoscueva, el que puede pasar á recogerlo á dicha oficina, donde le será entregado, justificando su calidad de interesado.

Han sido descubiertos los autores del incendio verificado en el accesorio de una casa de Torresandino.

Parece ser que los autores tenían intención de quemar la casa también, y aún se dice que algún individuo de la familia había dicho en público que iban á quemar dentro á su dueño, á quien odiaban por retención de herencia.

Des de el sábado estarán expuestos al público en la sección de Fomento los planos de los edificios en donde se ha de instalar la Exposición histórico-americana que se ha de celebrar en Madrid en el año próximo con motivo del cuarto centenario del descubrimiento de América.

La compañía de los caminos de hierro del Norte anuncia al público que, á partir desde el primero de Octubre próximo, empezarán á regir las tarifas especiales números 6 y 7, para el transporte de ganados, vinos, vinagres y uva estrujada, que fueron aprobadas por Real orden de 24 de Agosto último, y reemplazarán á las de aquel número hoy vigentes para los mismos transportes.

Según nos participan de la villa de Aranda, las funciones laurinas han tenido un éxito brillante.

El ganado ha sido superior en los dos días, y la cuadrilla trabajadora sin igual. La segunda corrida resultó aún mejor que la primera; el matador *Manene* estuvo feliz en los tres primeros, y algo desgraciado en el último: uno de los lidiadores fué cogido, pero sin consecuencias desagradables, y se atribuye la causa de la cogida á su temeridad, pues salió á la lidia sin casi poder correr por haberse caído el día anterior, efecto de una mala pisada.

En uno de los tendidos hubo un conato de bronca, que fué sofocado inmediatamente á la presencia de la Guardia civil.

El público dió muchas pruebas de sensatez, á pesar del carácter alegre de esta comarca.

En la plaza hubo un lleno completo; las demás fiestas, así religiosas como populares, han estado también animadísimas.

Ayer, á cosa de las seis de la tarde, en un almacén de granos de la pertenencia del Sr. Suso, sito en la casa de N. Santos, junto al paso á nivel de Santa Dorotea, fue víctima de una imprudencia temeraria el vecino de esta ciudad Eustasio Arnaiz, casado, de cuarenta y cinco años de edad, de oficio jornalero.

Manejando una pistola su compañero Guidermo Pampliega, salió el proyectil, que se le introdujo en el centro de la región frontal, falleciendo á la hora. Inmediatamente que se produjo la detonación se personó en el lugar del suceso el médico de esta ciudad D. Ramiro Avila, quien le prestó los primeros auxilios. Dos guardias municipales avisaron al juzgado de instrucción.

El activo señor juez D. José Román Junquera, acompañado del notario Sr. Saiz y médico forense Sr. Miegimolle, el inspector de orden público y varios agentes del mismo cuerpo, se presentaron también en el sitio de la ocurrencia, empezando desde luego á practicar las oportunas diligencias sumariales.

El cadáver fue conducido al depósito del cementerio para practicar la autopsia. Muchas veces le hemos dicho, y no nos causaremos de repetirlo, que no debe abusarse de ninguna clase de armas, y mucho menos de las de fuego.

Sirva el presente caso de escarmiento para los que tan peligrosa costumbre tienen.

En el primer expreso de anoche pasó por esta ciudad el Sr. D. Genaro Alas y Ureña, distinguido escritor militar, que regresaba de Suiza y Francia, á cuyos puntos fué á estudiar las maniobras de ambos ejércitos.

Le esperaban en la estación y conversó hasta el segundo exprés con el Capitán general, el general de brigada D. Amós Quijada, varios jefes y su próximo pariente el secretario de este Gobierno civil.

En el seguimiento de dichos trenes pisó para Matriti la familia del señor marqués de Estella, quien fue saludada por el señor Gobernador de la provincia, su distinguida señora y el general de brigada Sr. Loygorri.

El señor presidente del Círculo de la Unión ha remitido para socorro de los desgracia los vecinos de Almería, y Consuegra al señor Gobernador civil la respetable suma de 500 pesetas, á nombre de todos los socios. Dicha autoridad les ha dirigido un oficio en el que encomia un acto que demuestra los sentimientos caritativos de las personas que componen aquel centro, al ser los primeros en esta provincia que han iniciado tan patriótico acto sin la menor excitación de nadie.

Esta mañana ha circulado con insistencia el rumor de haberse verificado en esta capital alguno ó algunos entierros, á los que en vez de curas asiste la guardia civil.

A consecuencia de ellos se citan varias, y algunas distinguidas, personas que se dice han sido detenidas.

Desearemos que no sean ciertos estos rumores, que de serlo revelan gran moralidad en las personas que se hallan complicadas.

Ayer se verificó, con escasa concurrencia, el concierto á beneficio de la señorita Araceli Aponle. Tanto esta como la señora Ríos fueron muy aplaudidas en las canciones tituladas *La picadora* y *Dormi pure*.

La música del regimiento de la Lealtad ejecutó durante los intermedios, con el acierto de siempre, la *Quarteta de Mignón* y la *Primera marcha de las antorchas*.

El público quedó muy complacido.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 18 de Septiembre.*—*Sala de lo criminal.*—Sección segunda.—Juicio oral en causa procedente del Juzgado de esta capital contra Francisco Quintano, por hurto: ponente, señor Parga; defensor, el Licenciado Gutierrez Gomez; procurador, Gutierrez Gomez.

Mercados.—En la pescadería se ha vendido en el día de hoy congrio y merluza, á 1'80; calamares, á 2'20, y sardinias á 0'80.

Por el auxiliar veterinario se ha mandado retirar y enterrar 70 kilos de merluza por no hallarse en buenas condiciones para la venta.

—Se han degollado en el matadero público de esta ciudad en la mañana de hoy 9 bueyes, 1 ternera, 47 carneros y 3 cerdos.

—El mercado de cereales de esta capital en el día de hoy ha tenido una entrada bastante regular en trigo, corta en avena y centeno y yeros, y regular en lentejas. Los precios han estado sostenidos, por más que se notaba alguna tendencia á la baja.

Necrologia.—En el día de ayer se dió sepultura en el cementerio general de esta ciudad á los cadáveres de Maria Rita Partearroyo, de 9 años, Plaza de Vega 9; Manuel Fernández Araco, de 3 meses, Calera 37, y de los adultos Benito Cepeda Andrés, de 67 años, San Cosme 1, y Anselmo Arnaiz Melina, de 29 años, Santa Catalina.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 18 de Septiembre.*—Parada, San Marcial; hospital y provisiones, San Marcial, quinto capitán; reconocimiento de piensos, artillería, segundo capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador militar Sanz.

CARTA DE MADRID

Madrid 16.

Suscripción nacional.—La *Gaceta* publica hoy el decreto abriendo una suscripción nacional en favor de los perjudicados por las inundaciones.

Encabeza la lista un donativo de la Reina de 50.000 pesetas, 9.000 de los ministros y 10.000 de los Sres. Martínez Rivas y marqués de Cuba.

Los subsecretarios y directores se suscribirán cada uno por 500 pesetas. A esto hay que añadir lo que produzca el día de haber de los empleados públicos, que importará unos 80.000 duros, y lo que resulte de la suscripción de las academias, sociedades y elemento popular.

Se calcula que la suscripción llegue á producir un millón de pesetas.

El descuento de un día de haber á los empleados sólo comprenderá á los que perciban desde 6.000 reales en adelante.

Los jefes militares contribuirán también á esta cuestación.

De Consuegra.—El Sr. Los Arcos ha salido de Consuegra y ha ido á Araujuez, donde se ha unido al señor ministro de Fomento, que á las cinco de la tarde ha salido para Consuegra. El Gobierno tiene el propósito de reedificar dicho pueblo, á ser factible, en otro punto.

Hoy se han mandado desinfectantes en gran cantidad y cal para los enterramientos.

El intendente superior de Palacio se halla en Consuegra repartiendo dinero, viveres y ropas.

El telégrafo.—Las líneas telegráficas con Andalucía han estado interrumpidas estos días. Hoy ha comenzado á transmitirse el servicio oficial del día 14. Los cortes que el temporal ha causado en las líneas férreas han destruído las telegráficas en una gran extensión.

Reunión.—Mañana se reunirán á las dos de la tarde en el ministerio de la Gobernación los diputados y senadores por las provincias de Toledo y Ciudad Real, con el objeto de discutir la forma más conveniente para precaver en lo sucesivo los efectos de las inundaciones en los pueblos castigados por esta calamidad.

A este efecto se ha telegrafiado á los senadores y diputados que no se hallan en Madrid para que asistan, si gustan, á dicha reunión.

Socorros á Almería.—Hoy se han enviado á dicho punto 50.000 pesetas, que con las cinco mil que se giraron anteriormente y las diez mil donadas por el Banco de España suman 70.000.

Además, á petición del ingeniero jefe de la provincia, el ministerio de Fomento ha aumentado la consignación para las subvenciones de las carreteras.

El centenario de Colón.—Continúan recibiendo ofrecimientos de magníficos objetos para remitirlos á la Exposición que se celebrará en esta corte.

Las repúblicas de Nicaragua y Costa Rica han prometido mandar sus magníficas colecciones arqueológicas, y el obispo de una de estas Re-

públicas remitirá una magnífica colección de objetos americanos de los falsos cultos, correspondientes á las razas precolombianas.

No hay que dudar que la Exposición tendrá excepcional importancia.

Un telegrama oficial.—Esta tarde se ha recibido el siguiente despacho:

«*Toledo* 16 (1 t.)—El Gobernador interino al ministro de la Gobernación:

»En cumplimiento de órdenes de V. E., están ya reconcentrados 107 individuos de la Guardia civil en Consuegra, y en marcha desde sus respectivos puestos otros 100, que no tardarán en incorporarse á aquéllos.»

De Málaga.—Me dicen por telégrafo lo siguiente:

Varios vecinos de Benábrabe salieron para rescatar cuatro contrabandistas que llevaban presos los carabineros, y se armó un gran tiroteo, resultando un paisano muerto y un carabinero herido. Los contrabandistas recobraron su libertad.

Este telegrama fué puesto el día 11, y ha venido por correo, llegando hoy á las cinco de la tarde.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Real decreto conmutando el resto de la pena de cinco años, tres meses y 21 días, que la Audiencia de Guadalajara impuso á Eusebio Alcalde en causa por disparo de arma y lesiones, por igual tiempo de destierro.

Real orden disponiendo salga para Consuegra el oficial encargado del negociado del registro civil, acompañado del personal subalterno necesario, con el fin de hacer la inscripción de las defunciones ocurridas por motivo de las inundaciones.

Copiamos de *La Unión Vascongada*:

«El señor director general de Correos y Telégrafos nos ha dirigido una comunicación participándonos que la Inspección general recibirá las quejas y reclamaciones que formule el público y la prensa, y excitán bonos á auxiliar las funciones de dicho centro, dando publicidad á cuantas faltas notemos en cualquiera de los servicios de su dirección.

El señor Los Arcos dice que la prensa puede hacer mucho en este sentido, facilitando así el cumplimiento de los deberes de la Dirección general y de la inspección, pero en nuestro entender debía tener en cuenta dicho señor que la recomendación es innecesaria por cuanto todos los periódicos de España censuran á diario faltas y más faltas, sin que en nada se haya notado hasta ahora el deseo que expresa el Director general de Comunicaciones de corregir las deficiencias de dicho servicio.

Es muy posible que tan desorganizado esté el servicio, que el director no reciba los números de la prensa de provincias en que se hace alguna reclamación, de otro modo no se explica la circular en cuestión.»

Estamos en un todo conformes con el colega.

Ha queda lo completamente amarrado el cable de Tánger.

Anteayer se trasmitió el primer despacho telegráfico, en el que se felicita á Su Magestad la Reina y al Gobierno, por el feliz término que ha tenido la instalación del mencionado cable.

En muchas provincias de España ha sido excelentemente recibida la idea de que por la prensa diaria se redacte una solicitud dirigida á las autoridades, suplicando

la prohibición de periódicos pornográficos, que con escándalo del buen gusto y de la moral á grito herido se pregonan por las calles.

En Calatayud y pueblos inmediatos las tormentas del sábado descargaron tanta abundancia de agua en el ribera del Jiloca, que el río de este nombre se desbordó. Las campiñas, inundadas, sufrieron daños de consideración. La corriente avanzó en una gran extensión de terreno, arrastrando los cañamos de los campos y destrozando los pala áres y judiáres.

Maluen la y Pa. acuellos han sido los pueblos más castigados por el desbordamiento del río Jiloca. Los colonos han visto destruidas las cosechas, con cuyo producto contaban para vivir durante el invierno próximo.

CONOCIMIENTOS UTILES

Aplicación de las patatas y nabos.

De algun tiempo á esta parte circulan por el comercio ciertos objetos tallados en espuma de mar, cuerno de ciervo y coral artificiales, y la extraña procedencia de estos materiales merece ser conocida.

La espuma de mar artificial se fabrica con las patatas, para lo cual se escogen sanas y grandes: se mondan y se ponen en maceración, con agua acidulada al 8 por 100 de ácido sulfúrico, durante treinta y seis horas. Al cabo de este tiempo se extraen del líquido y se maceran de nuevo con agua clara durante cuatro ó seis horas, renovándola frecuentemente. Después se colocan entre capas de arena caliente ó yeso, apretadas durante algunos días, para que se sequen y compriman.

Con estas operaciones adquiere la patata un volumen mucho menor, una gran blancura y un aspecto exterior parecido á la espuma de mar. Puede tallarse con suma delicadeza, tiene gran afinidad con los colores y se pulimenta muy bien.

Macerando las patatas con una solución de sosa cáustica al 4 por 100, y lavándolas lo mismo que en el caso anterior, se forma una especie de espuma de mar más elástica, más dura y menos blanca que la obtenida por el ácido sulfúrico.

Cuando se hierve en una solución de potasa cáustica al 20 por 100 el producto anterior, toma el aspecto del cuerno y se puede trabajar como esta materia.

Los nabos, tratados por el ácido sulfúrico, lo mismo que las patatas, se ponen más blancos y más tiernos, y cuando están secos se parecen al cuerno de ciervo, siendo muy buenos para hacer mangos de cuchillo ó puños de bastón. Es preciso primero pelarlos y después hacer un conducto estrecho en su interior á lo largo, aunque puede prescindirse de esto último. Macerados con el agua acidulada y lavados profijamente, se introduce una varilla en el conducto y se colocan en un paño templado para que se sequen.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 16.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 72,31, 72,21.

Londres 15.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 71,81.

Buenos Aires 16.—Servicio especial de la agencia Fabra.—Precio del oro en el día de hoy, 401.

Londres 16.—El periódico *The Standard*, hablando hoy del incidente de Sigi, dice que una vez que se hayan calmado los ánimos, dicho suceso servirá para dar una idea más exacta de las fuerzas llamadas á intervenir en los asuntos de Europa.

Añade que Inglaterra no titubeará nunca en defender sus intereses, ni permitirá jamás el que Rusia se apodere de los Dardanelos.

Londres 16.—Un despacho de Shanghai que publica *The Times* dice que en la aduana de dicho puerto han sido decomisadas numerosas armas y municiones que se destinaban á las sociedades secretas de Ching-Kiang.

Añádese que varios extranjeros se encuentran comprometidos en este asunto.

Méjico 16.—En el mensaje presentado al Congreso por el presidente de la República Sr. Díaz, se hace constar que las relaciones exteriores de Méjico con todas las potencias son excelentes, y que el desenvolvimiento en el interior es satisfactorio.

Paris 16.—Completa desanimación en nuestro mercado de vinos.

En el Bordelais la temperatura ha mejorado bastante, y la maduración de la uva sigue progresando.

Las ventas en aquella comarca son muy escasas.

En la Dordoña, el calor y la sequía perjudican mucho á los viñedos, creyéndose que la vendimia no podrá comenzarse hasta fines de Octubre.

En los mercados del Mediodía reina completa calma, esperándose que con los vinos nuevos se harán bastantes operaciones.

En Cette los muelles comienzan á presentar el aspecto de los buenos tiempos.

Se espera la llegada de grandes cargamentos, entre otros 30.834 hectólitros de vinos ordinarios de España y 158 hectólitros de licor.

Se calculan unos sesenta buques los flatados exclusivamente para la campaña vinícola de 1891-92.

Los precios sobre los vinos no han tenido variación notable en ninguno de los mercados franceses.

San Ildefonso 16.—En el banquete con que los profesores de la Academia de Artillería de Segovia obsequiaron á la oficialidad del regimiento de San Fernando, se acordó regalar á la Infanta Doña Isabel el ramo del centro de la mesa.

Al efecto se designó una comisión mixta, la cual vino por la noche á este Real Sitio para hacer la entrega del ramo; pero volcó la jardinera que conducía á aquélla, sufriendo una fuerte contusión en una pierna un capitán, profesor del colegio. Según dictamen facultativo la herida no es de gravedad.

La colonia veraniega que dió el baile del domingo en honor de los militares de esta guarnición, no tuvo hasta el lunes noticia de la catástrofe de Consuegra. De otra suerte se hubiera suspendido dicho baile.

Nueva York 16.—Un despacho de Valparaiso, que publica el *New York Herald*, dice que Alemania ha reconocido oficialmente al Gobierno provisional de Chile.

Anuncia que las demás potencias le reconocerán en breve.

Roma 16.—La peregrinación española es esperada aquí esta noche.

Los peregrinos serán presentados al Papa por el Obispo de Tortosa el día 29 del actual.

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA
BURGOS

Giros.

Se expiden sobre todas las plazas importantes de Europa y América.

Bons de Poste.

Son de pequeñas cantidades, pagaderas por todas las administraciones francesas de Correos.

Letras de cambio y Pagarés de comercio.

Se toman y descuentan, ya sean sobre esta plaza, resto de España ó el extranjero.

Lotería nacional de España.

Se facilitan billetes ó décimos un mes antes del sorteo y se compran los premiados.

Valores públicos nacionales y extranjeros.

Se compran y venden todos los admitidos a cotización oficial.

Cupones.

Se toman los del vencimiento próximo y con beneficio los de Exterior. Los cupones Cubas, vencimiento Octubre, se toman a 6 3/4 beneficio.

Depósitos en efectivo.

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias a quien las pida.

Única casa de Cambio matriculada en
BURGOS

FABRICA DE YESO

DE

LANDIA Y SOBRINO
BURGOS

Esta casa se encarga de servir el yeso á domicilio ó sobre vagón en esta estación, siempre que el pedido exceda de 6 hectólitros: á los siguientes precios:

Común tamizado, núm. 9 (arnero) medio hectólitro (una fanega próximamente), 0'65 pesetas.

Común tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próximamente), 1'05 pesetas.

Blanco superior tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próximamente), 1'90 pesetas.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañÍA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTÍAS

Capital social, pesetas. . . 12.000.000

Premios y reservas. . . . 39.396.309

Esta gran Compañía nacional ha satisfecho posesionados, en los veintiseis años últimos, la importante suma de PESETAS 37.705.462.

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Domicilio de la Compañía: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1.

Subdirector en esta provincia, el Procurador de los Tribunales D. Próspero Gallardo, calle de Victoria número 16, segundo.—BURGOS.

Se necesita un PRACTICANTE que se halle enterado en el despacho. Dirigirse á la Farmacia de Revuelta, plaza de Prim, núm. 8, donde darán razón.

LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS

Tabla machihembrada en pino rojo, blanco, tea y del país.

Desde 1'30 pesetas metro cuadrado en adelante.

ISIDRO PLAZA

COMERCIANTE BANQUERO

Sucesor de Martín Plaza é Hijo
ISLA, 5, BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue ocupándose de las operaciones siguientes:

Compra, venta y cambio de toda clase de papel del Estado, así como obligaciones Municipales y del ferrocarril del Norte de España.

Descuento de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando en

los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Se anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se desee.

Al que en la compra de valores, pago de letras ó cualquiera operación de banca verifique los pagos en oro ó billetes de Bancos extranjeros, se le abonará el beneficio corriente en la plaza.

Dinero.—Se da á réditos sobre hipotecas por D. Santiago González, quien arrienda tulburis y caballos, á precios muy económicos. Plaza de Santa María, número 2.

ALMACEN DE MUSICA

DE

BONIFACIO LOPEZ

Espolón 20.-BURGOS.

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que figuran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandones, Banjos ó guitarras arabes, Mandolinas de todas clases, ocarinas de todos los tamaños, panderetas (alta novedad), para pir tar y varios juguetes musicales.

LA SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES

CUARENTA AÑOS

DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisyfilitica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos que los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

OSTRAS FRESCAS

ISLA, 13, 15 Y 17.—RESTAURANT DE BRIOSO

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 17.—9,30 t.

Nuestro corresponsal de París, ocupándose de la representación de «Lohengrin», dice que la orquesta hizo maravillas, hallándose el teatro completamente lleno; que la ópera se oyó con religioso silencio siendo, aplaudidos con entusiasmo todos los artistas.

Durante la representación se hallaba en las inmediaciones del teatro una muchedumbre compuesta por más de cien mil personas.

Un cochero gritó: «viva Alsacie Lorena»

Cuyo grito repitió la muchedumbre, produciéndose con tal motivo gran confusión.

Los guardias dieron varias cargas, y han sido detenidas novecientas personas.

MADRID 17.—9,45 m.

Dicen de Santander que se ha resuelto no celebrar el banquete fusionista proyectado en honor del Sr. Sagasta. destinándose su importe para remediar las desgracias de Consuegra.

El lunes tendrá lugar un «meeting», en el que hablarán los Sres. Alonso, Gamazo y Sagasta.

MADRID 17.—10 m.

La suscripción nacional, cuyo resultado publica la «Gaceta», asciende hasta la fecha á 141.000 pesetas.

El Rey D. Francisco y la infanta Isabel han entregado para dicho fin 15.000 pesetas cada uno.

MADRID 17—10,30 t

Telegrafían de Cariñena deudo cuenta del «meeting» de vicultores celebrada en aquella villa.

Dicen que hubo escasa concurrencia, por verificarse al mismo tiempo una corrida de toros, y que concluido el «meeting» se hundió un tablado, en el que se hallaban varios oradores y periodistas, resultando algunos heridos leves.

En la reunión no se tomó acuerdo alguno sin que viniese á dar soluciones prácticas.

MADRID 17.—1,30 t.

El Sr. Los Arcos regresa á Madrid, y sale el director general de Beneficencia para Consuegra.

Según las últimas noticias de dicho pueblo, varias brigadas de obreros han empezado ya las operaciones para descombrar y reconstruir los edificios arruinados.

Van enterrados mil doscientos cadáveres.

MADRID 17.—1,45. t.

Los periodistas recorren con diez carros las calles de Madrid, pidiendo socorros para las víctimas de Consuegra.

Recojen bastante dinero y ropas.

El señor subsecretario de Estado se halla conferenciando con el Sr. Silvela acerca del modo de abrir en el extranjero una suscripción para auxiliar á los inundados.

MADRID 17.—3. t.

Los periodistas han recaudado cerca de mil duros en metálico y mucha ropa.

Con objeto de rcojer mayores cantidades recorrerán de nuevo las calles, acompañándoles una banda de música.

MADRID 17.—4,15 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 76,55.

Idem exterior 78,25.

Idem Deuda amortizable, 89,00.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 103,85.

Acciones del Banco de España, 413,30.